

Con fraterna, decidida, porque a esta situación están estrechamente e íntimamente ligadas las más importantes para la nación chilena: porque estas dissensiones imparten tristeza a todos, al obrero como al propietario, al comerciante como al funcionario; es lo que la serpiente de Laconia que no solo tortura al padre, sino a los hijos, opresionando entre sus insondables agujas.

Continuamente económidas, los elementos para convencer a los que no quieren convencer porque así, a causa de que prefieren el libro cañuelo a la protección... porque si.

EL TRABAJO Y EL PROGRESO.

(Continuación.)

II.

Habrá un progreso más importante y trascendental para la humanidad, que ese otro progreso material que establecieron con el artefacto anteriores.

El trabajo no enriquece solamente; moraleja también; es decir, no satisface satisfactoriamente las necesidades primarias materiales del hombre, sino las morales, las del alma que oculta y errante, busca siempre refugio en las pasiones, posiblemente sin dificultad del dominio de éstas a la corrupción.

Todos los dones codiciados por la humanidad, en su afanosa carrera tras de la víspera, están constituidos por el trabajo, a quien Dios parece haber confiado su guarda.

La salud, la fortuna y mucho cesaréncias inmediatas, el placer, el reposo, la tranquilidad de la conciencia honesta y como efectos de ella, el hábito del bien y la responsabilidad por el mal; todos estos tesoros de bienestar en la tierra, están ocultos en la misma esencia grata en que se hospita el trabajo.

El progreso moral del hombre no consiste sino en el adelanto visible hacia el bien: en su distribución, con peso firme y reposado, de los beneficios del mundo por los cuales pretenden querer sus naturales e inseparables enemigos: las pasiones, los errores, la felonidad, la dissipación.

El humilde obrero que trabaja en su taller, mitra una envidia los explosivos truenos del bergante que juzga, fulgurante rebeldía en el sarcasmo que aquel ostenta a construir. Esa envidia es hija del error, es producto de la ignorancia más crasa porque el obrero no sabe cuáles son las causas, cuáles las consecuencias, cuáles dolores que costar al potente, la vida fastidiosa que sostiene, en lucha abierta con un mundo diferente del mundo en que vivimos nosotros pobres. El hombre que trabaja somete su existencia a un método regular, sin más contratiempos que los trágicos plazos de la fama, sin más contratiempos que las enfermedades que padecen en su apretado hogar, para arribarle un día querido, para recordarle que ya el alma necesita un día de descanso, después del cual se sube a un mayor estrado la flota que le vence.

Aquel rico, aquél opulento señor, pega tanto a su mano en dolores tristes a la oscuridad y al desolamiento. Mientras el obrero se levanta temprano, trabaja, buscando a la naturaleza que se ha quedado blanca, él vive quieto, a veces despiadado, riendo, casi en sangre de sus rudas y sus pachas, sujetando para obligarlo a su casa la extensión que acaba, de jactancia, exponer a peso de oro un gorgojo que le sirve para el resto de su vida.

Esa es la obra moral del trabajo: el cuerpo, en continuo y regular ejercicio, se desarrolla lentamente, ostenta las garras de una salud arrogante y llega a su fin natural, sin experimentar la terrible agonía que consume al viudo de la muerte y sumiéndole otras tantas en rencores y más acerbos dolores. Comparad a cualquiera de los obreros que trabajan en nuestro taller, con el mas robusto de esos jóvenes que viven entre los vapores de brújula y en el rincón del no hacer nada. ¿Qué diferencia? Aquel es realmente una criatura hecha a imitar y semejante a Dios. Este es un ridículo resumen del hombre, una mercancía vilida, estrenada, de su perfecto organismo.

Hasta en tiempo, (cuando las sociedades se dividían en castas), en que el teatral era el castigo y la ociosidad el premio. Los que nacieron de la cabeza de Dios, pasaban la vida regalada de affus: los que salían de los nidos de Beahno tomaba que trabajo para los demás. Ahora todos nacemos de los piés de Dios: todos trabajamos y el mundo olvida un poco preverasaciones, asombriendose a descubrir a quien no trabaja.

Este progreso es obra del trabajo mismo. Un día llegará en que nadie, absolutamente nadie podrá ser más que Dios, que trabajó para crear el mundo y sigue trabajando para gobernarlo desde los altos, infinitos cielos. ¡Ah! quién no trabaja más que cuando se trata de negarla o de ofenderla: que siempre fue el oficio excepcional, privilegio de aspirantes gustados y galardonados de cuerpos corrompidos.

(Continuación).

REMITIDOS.

EL LIBRE CAMBIO Y LA PROTECCIÓN.

Senor Redactor de La INDUSTRIA CHILENA:

Con suma complacencia he leído los dos primeros números de su publicación. Asigna a usted un spléndido resultado en su propaganda de la buena doctrina: el dia no está lejos en que el país lo aplauda y lo sigue; este país que sacrificado por el sistema colonial se pasa con armas y bagajes, por una exageración desastrosa pero fácil de explicar, a las heladas nevadas del libre cambio.

Cid, tan puramente teor. a este colérico debate, mi cargo fondo se cierra el destino del país algunas consideraciones que tienen atención con la cuestión.

Nosotros hemos agraciado por las hojas el tribuno de la Nación Política; nuestro sistema proteccionista parece dictado por los manufactureros europeos, interesados en que los compramos todo cuanto consumimos.

La industria que en todo el portento de esta bestia de tierra bruta y espesa como esa especie, como decía D. Pedro de Valdivia, en que se tocó por vez primera presentarse en bosque de vida yace completamente olvidada de los gobernantes y desdichada de todos. Apenas si teórico trabajo para los hombres, cada peso importa y otros. El industrial chileno tiene que batir los flancos al río y al desvío para no caer estremo ante la competencia extranjera que lo saca por todos lados: tiene que hacer frente a la estase de rapidez (4 veces más caro en Chile que en Inglaterra) o la falta de obreros expertos, a la mala voluntad de los consumi-

dores, dispuestos a preferir en todo caso lo extranjero. Tiene algunos modicis prima máe barato, pero la ventaja que tiene por este lado queda anulada por los avances que tiene que hacer para conseguir los demás materiales de fabricación. Y se sueña que con estas condiciones pueda la industria cobrar vitalidad en nuestro suelo. El de nosotros que tenga capital disponible a aficion por alguna industria, hará bien en ir a sentar sus realias en Manchester, Leeds o Birmingham. Allí podrá instalarse si le plauieren en la principal plaza recibiendo buena acogida. Aquí despues de mirarla la cara como es fama que los arqueólogos se miraban reciprocamente en tiempo de Ciceron, se le relegará al camino de Cintra! Nosotros que hasta hace mal poco contribuimos a los médicos como acen-muchas tenoros mucha que aprender italiana para conocer la importancia de la industria. Lo malo del caso es que esta lección es una de las cartas que estamos pegando a los hijos de dios, a no ser que desde luego empesemos a dar a las artes i a las manifesteras la consideración que merecen.

Cómo señor! Nosotros que importamos el maiz paando mercaderías por un valor de cerca de 30.000.000 pesos, tenemos emigración constante de nuestros nacionales a la República Argentina i a toda la costa del Pacífico, hasta el punto de que para darle base poco su fuerza torrecial nos fué necesario llamar en auxilio al intendente Echávarri con sus soldados en chubas, al comandante Lasso con sus policiales disfrazados, a la Sociedad de Agricultura con sus carteles alarmantes de cinta negra... Si estos recursos empiezo, lograron con menoscabo de la legalidad, de la decencia i de la verdad, lograron decir minorar la corteza, no se puede decir que hayan obrado en ningún sentido favorable contra la emigración latente que se cumple a cada instant i se acuerda más i más. Los Chilenos seguirán formándose en todas partes, menos en Chile mismo, inter impere nuestro sistema de educación, nuestras fealdades i nuestra legislación aduanera libre-economista...

Espíguemonos. La propiedad rural tiene en Chile un valor artificial. Se compra un fondo por 100,000 pesos porque produce 10,000 i produce 10,000 porque el obrero rural que lleva ganas un peso al dia, obtiene 30 centavos, dos platos de porotos sin grasa i en una cuchara de cuchara, tres galletas idénticas a las que los cochinos públicos dan en Europa i son calvilos, i ignos de la acquisición mas voraz. Toma más, el propietario, siempre soñolegada, i si dirá que también, si para tal tiene regulada alianza, lo explota a poco i veloso, i paga sobre judicial i administrativamente lo evanescen con chicos mulsana.

I nos sorprendiónos de que creáran un tambo como Meligga que juega tirapié i llano ofrece suelta entrada diaria; el chico chileno se engancha con mas celosidad i entusiasmo que los jóvenes romanos cuando el diablo estampaba su vo bandera que remataba sobre cada rincón este me aspecto...

El propietario chileno recibe i atesora el fruto de sus campañas, y su propietario carece de precio (para todo veremos aquien lo debe); vivo en tremoso cosa i en el seno de la profusión i del topo, en tanto que el artesano de esta fortuna, bajo pecho turbio que no guarda ni de la honestad, ni del sol, ni del viento, dejó en los mal cultivados frutos con agria i sol pasa su vida tirando al diablo por la coba para sustituir su trágic existencia.